

Par Catherine Rioux à la direction générale (avec la collaboration de M. André Racine)

AUTONOMISATION, UN ASPECT ESSENTIEL DES PROJETS DE DÉVELOPPEMENT

L'autonomisation et la pérennisation des services de soins visuels dans les pays en développement sont deux aspects très importants et font partie des valeurs d'IRIS Mundial. En effet, l'organisation prône la prise en charge permanente de ses services par des partenaires locaux, afin de les rendre accessibles à longueur d'année à la population. C'est dans cette optique que des missions d'appui en renforcement des capacités organisationnelles sont réalisées au sein des Programmes de prévention et de Lutte contre la Cécité (PPLC) soutenus par IRIS Mundial.

Ainsi, du 27 janvier au 14 février dernier, M. André Racine était au Sénégal afin de travailler en étroite collaboration avec les employés du PPLC Saint-Louis, mais également avec tous les membres du partenaire de mise en œuvre du projet, l'Association St-Louisienne pour la Vue (ASV). M. Racine possède une expertise en gestion des organisations, de par sa maîtrise en administration publique et internationale, et de par ses nombreuses expériences en coopération internationale depuis plus de 20 ans spécialement en Afrique. Il a participé au projet dans le cadre d'un partenariat avec Développement, Expertise et Solidarité internationale (DESI) qui possède un grand bassin de bénévoles professionnels d'expérience de différents domaines de compétence. Ce partenariat permet ainsi de conjuguer les particularités de DESI et d'IRIS Mundial pour répondre plus efficacement aux besoins des partenaires sur le terrain.









OBJECTIFS PRÉCIS DE LA MISSION D'APPUI

M. Racine avait d'abord pour mandat d'observer le travail de l'équipe et le déroulement des activités à la clinique et en cliniques mobiles, en plus d'organiser des rencontres avec les employés. Cela avait pour but de relever les forces et les faiblesses du programme et d'y poser un diagnostic tant au niveau financier, administratif, logistique qu'au niveau des ressources humaines. Suite à ses constats, le bénévole a exploré avec le partenaire différentes solutions concernant le fonctionnement entre autres pour s'assurer d'avoir une structure financière viable et a dégagé plusieurs recommandations d'amélioration. Durant le reste de la mission, il a appuyé les employés dans la mise en place de nouvelles procédures de gestion conformément aux recommandations émises. Des perspectives intéressantes ont pu être mises en lumière pour l'avenir du programme!

Selon M. Racine: « Les trois semaines au sein de l'organisation de l'ASV nous ont permis de recueillir suffisamment d'informations pour formuler des recommandations qui, si elles sont appliquées, devraient se traduire par une efficacité accrue dans la gestion de l'ASV. On peut à ce stade-ci demeurer optimiste [quant au maintien des services actuels après l'arrêt du financement du PQDI¹]. Le résultat des échanges est encourageant en considérant leur volonté et désir d'effectuer plusieurs changements dans les procédures de gestion. »

NOUVELLES ET ACTIVITÉS DU PPLC

Par ailleurs, la cérémonie de lancement officiel du Programme de Prévention et de Lutte contre la Cécité, financé par le Ministère des Relations internationales et de la Francophonie du Québec, a également été organisée durant la mission de M. Racine. En effet, malgré le fait que le projet a débuté en janvier 2019, notre partenaire a voulu combiner l'inauguration publique du centre nouvellement construit et fonctionnel avec le lancement officiel du PPLC. M. Racine a donc participé à l'événement à titre de représentant d'IRIS Mundial. Près de 100 personnes ont participé à cette cérémonie protocolaire, dont les représentants de villages voisins, certains dignitaires de la région, des représentants des médias régionaux et nationaux, des utilisateurs des services. Des allocutions officielles de remerciement des partenaires devant la presse, une visite guidée du centre

¹ Programme québécois de Développement international (PQDI) du Ministère des Relations internationales du Québec et de la Francophonie (MRIF), qui a financé la mise en œuvre du projet durant une phase initiale de 2 ans, à hauteur de 200 000\$ CAD









ophtalmologique communautaire et un cocktail de bienvenue offert par l'ASV ont agrémenté la soirée, qui fut d'ailleurs bien appréciée par l'ensemble des participants ! M. Racine nous témoignait que cet événement a été l'occasion de voir et entendre de nombreux représentants de la société civile souligner leur satisfaction et témoignant de leur gratitude à l'égard d'IRIS Mundial.

En considérant que le centre est devenu fonctionnel pour entamer pleinement les activités du programme uniquement en octobre dernier, IRIS Mundial est fier du nombre de personnes qui ont pu être aidées à ce jour par l'équipe. Voici donc les statistiques du programme en date du 31 janvier 2020 :

- 478 enfants et 1 611 adultes vus en dépistage en cliniques mobiles ou au centre
- 130 examens ophtalmologiques réalisés au centre
- 23 chirurgies oculaires réalisées à l'hôpital partenaire de Saint-Louis

RICHESSES HUMAINES EN MISSION

Il est important de mentionner qu'au-delà du mandat de mission préétabli pour un coopérant, ces expériences à l'étranger sont également très enrichissantes sur le plan humain en permettant de découvrir et partager des réalités si différentes. À son retour, M. Racine nous témoignait : « Ce séjour au sein d'une famille franco-sénégalaise m'a permis de partager de très beaux moments, que ce soit lors des repas typiquement sénégalais avec le thé habilement préparé, ou encore dans un atelier d'ébénisterie où j'ai rencontré un jeune sénégalais qui a choisi de revenir dans son pays après un séjour en France. J'ai aussi eu l'occasion presque chaque matin de croiser des jeunes dont la routine consistait à venir me serrer la main avec un immense sourire avant de se rendre à l'école, tout près de la résidence où j'habitais. Voici ci-dessous la photo d'une toute jeune fille d'environ 5 ans qui attendait le signal d'une enseignante pour pénétrer dans une des classes, qui sont en réalité des abris construits en jute, avec une seule ouverture et un trou comme fenêtre. Il ne s'agit pas ici de se comparer ou encore moins de s'apitoyer sur le sort de ces jeunes, mais plutôt de reconnaître leur réalité et mieux comprendre les différences que vit cet autre peuple. Bref, cette intervention en sol sénégalais m'a permis de découvrir la région de Saint-Louis, soit une région où se mêlent les pirogues, les pêcheurs, le sable et la chaleur, mais également des personnes dont les propos, le sourire ou la tenue vestimentaire traduisaient la fierté, la résilience et le désir de partager leur façon de vivre ! »







